

Acabo de leer, con cierto retraso, *Pensando a Chile*, el último libro del ilustre recluso Clodomiro Almeyda. Parece increíble tener que usar este término monstruoso para quien fuera vicepresidente de la República, ministro de Relaciones Exteriores, brillante abogado, catedrático universitario en Filosofía y Ciencias Políticas y Sociales, ensayista de mérito, promotor editorial, periodista, sociólogo, dirigente político de amplio y generoso espíritu democrático. Porque Clodomiro Almeyda es una figura de excepción en la historia política y cultural de Chile, cuya versatilidad, seriedad, profunda capacidad de análisis, sobrepasó hace tiempo las fronteras nacionales. Ello

lo validó el título de Doctor Honoris Causa de tres prestigiosas universidades extranjeras: la Humboldt Universidad de Berlín, la Universidad de La Habana y la Universidad de Guadalajara.

Autor de una decena de libros, éste que nos preocupa contiene doce ensayos escritos en el exilio, con la nostalgia esclarecedora de un Chile vivido a fondo en sus infinitas contradicciones y sentido con el corazón de las incontenibles masas populares. En su mayoría, estos ensayos son conferencias o intervenciones en foros universitarios de la más alta jerarquía intelectual, celebrados en la República Democrática Alemana, Yugoslavia, México y Alemania Federal; co-

Mario Ferrero Anacronismos del régimen

mo también estudios eruditos solicitados por revistas especializadas de Venezuela, Colombia, México, Alemania y España. Algunos de sus títulos nos pueden dar la clave de su contenido: *Análisis de la experiencia de la Unidad Popular en Chile*, cuyo texto, junto a una severa autocritica de los errores de la Unidad Popular, analiza los factores contrarrevolucionarios que determinaron el pronunciamiento militar; *El nacionalismo latinoamericano y el régimen militar chileno. Los cristianos chilenos en la lucha por la democracia. El proceso de reconstrucción de las vanguardias en la revolución latinoamericana*.

Como es obvio, el lector común podrá participar o disentir de las posiciones ideológicas sostenidas en estos textos, pero nadie que lea de buena fe podrá negar la seriedad de sus planteamientos, el interés que ellos representan para la iniciación de un diálo-



la cultura universal. Aquí, el oficialismo lo ha considerado un réprobo, un agitador peligroso, un hombre indigno de participar en la vida pública nacional, un ser que debe vivir en exilio permanente, del exilio a la cárcel, simbolizando así, en vivo y en directo, los dos extremos del humanísimo juicio que tanto repitió Juan Pablo II en su visita a nuestro país: "El exilio es la muerte civil del ser humano".

Per eso, el término "recluso", aplicado a él y a tantos otros chilenos destacados en el ámbito nacional, más que anacrónico, me parece sencillamente monstruoso. ¡Y ésta es la "democracia" que pretende perpetuarse en el poder!

Foto: Tapaderas, 1988, 1-8

000160138

Anacronismos del régimen [artículo] Mario Ferrero.

Libros y documentos

AUTORÍA

Ferrero, Mario, 1920-1994

FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Anacronismos del régimen [artículo] Mario Ferrero. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa